



Anotaciones

Mariano Picón Salas

en la diplomacia

*Delia Picón **

Cuando hace algunos años, estudiaba la labor diplomática de Picón Salas, la cual culminaría en el libro *Mariano Picón Salas, Embajador de Venezuela* (1987), editado por el Ministerio de Relaciones Exteriores, me sorprendió que siendo un intelectual y un pensador resolviera con tanto tino los problemas prácticos que se le presentaron en las diferentes misiones a las cuales estuvo asignado y que desarrollara una labor diplomática ejemplar y, a la vez, pudiera dedicar un tiempo importante a su interés principal, ser un escritor. Ejemplo de ello es que cuando fue Embajador en Bogotá y le tocó vivir las revueltas populares por la muerte de Gaitán, tuvo tiempo para investigar la vida de San Pedro Claver y logró uno de sus libros más poéticos y bellos.

Picón Salas, juzgado por Simón Alberto Consalvi nos dice sobre sus notas diplomáticas: "A veces pienso que estos papeles pueden tener otra connotación, por ejemplo: Método práctico para aprender el arte de ser Embajador". En sentido similar se ha pronunciado Efraín Schacht Aristeguieta, para quien la gestión diplomática de Picón Salas no fue menos importante que su variada labor como escritor.

He aquí una síntesis de la trayectoria diplomática de Mariano Picón Salas:

- 1 Encargado de Negocios ad-interim en Praga, Checoslovaquia, 1936-37;
- 2 Embajador en Bogotá, Colombia, 1948-49,
- 3 Embajador en Río de Janeiro, Brasil, 1958-59; y
- 4 Embajador Permanente ante la UNESCO, París, Francia, 1959-63.

1 Como Encargado de Negocios a.i. en Praga, Checoslovaquia (1936-37) siente la inminencia de la guerra y en su nota N°38 del 9-11-1936 "Sobre la situación internacional de las últimas semanas", le informa a su Canciller:

La situación internacional europea de las dos últimas semanas ha sido extremadamente tensa. Después de la visita del Rey Carol II de Rumania a Praga que se interpretó como una reiterada expresión pública de alianza política, económica y militar que une a los Pueblos de la Pequeña Entente, ocurrieron los discursos y declaraciones de Mussolini en la Asamblea fascista de Milán y de Goering y Goebbels en Alemania. El discurso de Mussolini al bosquejar la Política internacional de Italia en el momento, expresó de manera pública la simpatía con que el Gobierno italiano mira las aspiraciones de Hungría "la nación mutilada", aspiraciones revisionistas que se dirigen contra la actual organización geográfica de los países de la Europa Central y Sur Oriental estatuida después del tratado de Versailles, y por lo tanto contra los antiguos territorios que bajo el viejo Imperio Austro-Húngaro estuvieron sometidos a Hungría y que después del armisticio de 1918 pasaron —por razones étnicas y geográficas— a Rumania y Checoslovaquia.

....

En un tono sumamente irritado algunos periódicos de este país han llegado a decir que tanto Alemania como Italia quieren practicar en este momento difícilísimo, una política de "Chantaje Internacional" basada en el temor que todos los países de Europa tienen por la eventualidad de próxima guerra y desviando hacia el exterior los problemas difíciles que especialmente en materia económica, atraviesan aquellos países. "Si la democracia de Europa no responde de una manera firme a esta política de amenazas, Europa verá la guerra antes de un año", dijo en la Cámara inglesa el leader conservador Mr. Churchill.

Otro problema que está enturbiando la situación de Europa hace varios meses, y cuyas complicaciones serán mayores dentro de breves días, es la cuestión española. Mientras que los Gobiernos de Portugal, Alemania e Italia reconocerán casi de inmediato al Gobierno de Franco cuando éste afirme su dominio sobre Madrid, en las otras naciones de Europa dicho reconocimiento no podrá realizarse sin causar agitación interna. El bloque

político que acompaña a Blum en el Gobierno francés presionará para que sea reconocido como Gobierno Constitucional el que se establezca en Barcelona o Valencia con los elementos que ya participaron, el Gobierno de Azaña; y es posible que la misma teoría se sustente en Inglaterra por la masa laborista. Por el resentimiento contra Alemania, es posible también que una opinión prevalezca en los países de la Pequeña Entente.

2 Como Embajador en Bogotá, Colombia (1948), le toca otorgar el asilo a unos señores que se refugian en la Embajada de Venezuela, con motivo de los sucesos del 9 de abril de ese año (las revueltas populares por el asesinato de Gaitán). Concede el asilo, sin dudar de su decisión; y cuando se encuentra con que el Gobierno de Colombia no está dispuesto a otorgar los salvoconductos para que los asilados salgan del país, en su nota a la Cancillería se refiere a la tradición internacional sobre asilo y expresa:

Observará el Sr. Ministro que en la (nota) de la Cancillería Colombiana se dice que el hecho de que el Gobierno de Venezuela se haya acogido al Art.2º de la Convención de Montevideo sobre asilo político, significa que lo relacionado con los casos de asilo que puedan presentarse tanto en la Embajada de Colombia en Caracas como en la de Venezuela en Bogotá, acepta que en adelante las reglas consignadas en la citada Convención de Asilo Político, regirán la materia en forma recíproca para Colombia y Venezuela.

Por mi contestación a la citada nota del Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia, podrá ver nuestra Cancillería que no vacilé en responder afirmativamente, con apoyo en el Art. 33 de nuestra Constitución que reconoce expresamente el derecho de Asilo Político de acuerdo con los principios de Derecho Internacional y de los Tratados Públicos (7 de Junio de 1948).

Pronto se sentirán en Venezuela las consecuencias positivas de la reciprocidad que el Embajador Picón Salas acepta respecto al derecho de asilo, el 24 de noviembre del 48 es derrocado el régimen constitucional de Gallegos, y Rómulo Betancourt se refugia en la Embajada de Colombia en Caracas. El Gobierno de Colombia obtiene del Gobierno Venezolano el salvoconducto a favor de su asilado y el texto de la Cancillería colombiana hace expresa mención al Tratado de Montevideo y al canje de notas de junio de 1948.

Betancourt obtuvo el salvoconducto de la Junta Militar encabezada por Carlos Delgado-Chalbaud, gracias al énfasis que Picón Salas había puesto en la defensa del derecho de asilo sólo seis meses antes en Bogotá. Picón Salas se retira de la Embajada de Colombia y se va a México, donde vive exiliado hasta 1953.

3 Como Embajador en Río de Janeiro, Brasil (1958-59) despliega, en toda su madurez intelectual, su habilidad y encanto personal que le valen el reconocimiento y respeto de la comunidad intelectual y diplomática de entonces. El Canciller de Brasil, Francisco Negrão de Lima al despedirlo para su destino futuro en la UNESCO, le dedica estas hermosas palabras:

Comprendemos muy bien, Señor Embajador Mariano Picón Salas, que la República de Venezuela haya tenido a bien designar para su Representación en la UNESCO a un hombre que es considerado no solamente figura eminente de su patria en el plano intelectual sino también uno de los espíritus más altos, ...uno de los ensayistas e indagadores más agudos de la historia de nuestro Continente.

Sería injusto que no nos diéramos cuenta de que, en París, su presencia prestigiará a todos nosotros, herederos y continuadores de la tradición cultural de Occidente.... quiero expresar aquí la tristeza de una estada breve pero fulgurante.... Quiero recordar el tacto, la buena voluntad, la sutileza, la simpatía orientadora de su acción, Señor Embajador, en la esfera diplomática durante su Misión, tan excesivamente corta para nosotros, pero que dejará sin embargo huella indeleble. (En el banquete ofrecido en el Palacio de Itamaraty en Río).

Tanto respeto no es gratuito, se debe a la labor diplomática llevada a cabo con fineza, inteligencia, elegancia y discreción.

4 La Embajada Permanente de Venezuela ante la UNESCO, en París (1959-63) es la más larga de su trayectoria diplomática y, también para él la más difícil, debido a que tiene que permanecer atento a las largas reuniones colectivas de la UNESCO y responder a un trabajo agotador y, ya enfermo, superior a sus fuerzas; sin embargo, como siempre lleva a cabo su trabajo con la elegancia acostumbrada. Se dedica a la defensa de proyectos contra el analfabetismo en países subdesarrollados y con su enorme perspicacia hace un análisis sobre el engorroso procedimiento del enorme organismo internacional que es la UNESCO:

Muchas ideas generosas quedan perdidas en las actas de las Conferencias generales o se trasladan de una a otra, porque antes de propagarlas bien con todos los medios de difusión posibles, hay el intento de cristalizarlas en precoces convenios o protocolos, a veces tan irrealistas y utópicos que sólo reciben la aceptación y sanción de pocos Estados. Pesan así sobre la UNESCO los cadáveres jurídicos de una serie de protocolos asfixiados antes de vivir. Y en lugar de llamar a los mejores espíritus para que sigan enseñando y convenciendo sobre lo monstruoso que es la

discriminación racial, religiosa o ideológica, algún jurista utópico prevé, por ejemplo, una especie de tribunal donde cualquier grupo o persona puede acusar a otra del delito discriminatorio, lo que convertiría a la UNESCO, que es centro de orientación y asistencia, más que tribunal de justicia, en palenque demasiado propicio para la guerra fría.

....

La UNESCO puede ser una orientadora y catalizadora de la Cultura y de la Educación del mundo si atrae a los educadores, si produce documentos más breves, más estimulantes y eficaces que la abrumadora masa de proyectos y papeles que ahora se acumulan en la mesa de los delegados.

....

Ahora se le pide simultáneamente a cada delegado que opine sobre cosas tan distintas como las condiciones de un gran empréstito bancario que se proyectaba para salvar los monumentos de Nubia, los programas de Educación y Ciencia para Asia, Africa y América Latina, las relaciones del Fondo Internacional y las Juntas de Asistencia Técnica o los planes para un cuarto edificio subterráneo donde se establecerán nuestros servicios. No se logra así una racionalización del trabajo, y forzados a hablar $\frac{3}{4}$ para que sus respectivos gobiernos consideren que son muy activos y acuciosos $\frac{3}{4}$ centenares de delegados pronuncian todo un milenio de discursos. Como apenas lograron echar una mirada a la montaña de papeles, el tedio y el lugar común dominan durante largas horas. La UNESCO amenaza producir en quienes le sirven, el pesado empacho unesquiano

.....

La UNESCO, institución útil, provechosa invención de nuestra época no puede quedarse en el *status-quo* o en el aprendizaje ya establecido; el tiempo anda demasiado veloz y necesita también ese arte de adelantarse al futuro, de calcularlo y de prever lo que Gastón Berger llamaba la prospectiva.

Para concluir, se puede afirmar que con una adaptabilidad impresionante frente a los diferentes problemas que se le presentan, Picón Salas ha desarrollado una actividad diplomática dinámica y ejemplar.

Esta es una síntesis del libro *Mariano Picón Salas, Embajador de Venezuela*, del cual se ha hecho una segunda edición en la Universidad Católica "Andrés Bello", como homenaje en el centenario de su nacimiento (26-01-1901/26-01-2001).

Caracas, enero 2001

(*) Delia Picón es hija única del escritor y autora del libro

Mariano Picón Salas, Embajador de Venezuela.

